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财经风向标

    这个五一小长假，中
国人无疑是最快乐的，在
各国封国封城之际，中国
人则旅游火爆，“假日经
济”的数据令很多国家羡
慕。

据文化和旅游部发
布的数据，2021年五一假
期， 全国国内旅游出游
2.3?人次 ， 同比增长
119.7%， ?可比口径恢
复 至 疫 前 同 期 的
103.2%? 实现国内旅游
收入1132.3?元，同比增
长138.1%， ?可比口径
恢复至疫前同期的77%。

买买买方面， 全国各大城市重
点商圈人流量明显增长， 尤其是海
南免税购物火爆。据海口海关统计，

5?1日至3日，海口海关共监管离岛
免税购物金额4.85?元， 购物人次
6.54万人次， 购物件数72.9万件，同
比分别增长 215.24% 、140.23%和
222.79%。 人均消费超过7400元。

五一假日经济亮丽数据，首先
当然得益于中国疫情防控得力，只
有控制疫情才能有假日经济，而
且， 各景区都有一系列防控措施，

包括控制人流量等等，这也是旅游
人次已经超过2019年同期，但旅游
收入没有恢复到2019年同期水平
的原因。

最重要的还是中国人现在旅游
热情高涨，旅游、假日经济，已经成
为中国经济重要部分。以前，似乎只
有上班工作才能推动经济发展，现
在，休假花钱对经济发展更有利，旅
游，不仅可以带动经济发展，带来就
业机会，而且，比发展工业更环保，

是无烟的工业。事实上，一些贫困地
区能够脱贫，靠的不是发展工业，而
是发展旅游。

旅游能够迅猛发展， 一个必要
条件是老百姓得有钱， 旅游热已经
证明中国老百姓口袋鼓了起来，中
国脱贫事业举世瞩目， 就是让更多
的老百姓增加收入。 这次小长假正
好巴菲特的伯克希尔公司举行股东
大会， 会上巴菲特搭档芒格就赞扬
中国脱贫是 “世界历史上发生过最
了不起的事情之一”。芒格说：“中国
发生了显著的变化， 中国普通民众
的平均收入获得了巨大的增长。”芒
格表示要向中国人表达敬意：“他们
会继续让人们挣钱。 ”

相信随着中国人收入不断增
加，旅游会越来越热。 但是，旅游市
场形成，还需要基础设施的完善，这
方面中国发展非常快。 中国国土辽
阔，旅游资源非常丰富，国外有的一
些地貌实际上中国都有，但是，很多
地方比较偏僻，原先交通不便，道路
条件很差， 现在情况已经发生极大
变化，不要说东部发达地区，就是西
部包括西藏、青海、新疆、云南、贵州
等等，现在的路都修得很好。酒店等
配套设施也不断提质， 笔者在预订
贵州一些偏僻地方酒店时， 发现酒
店非常好，有些是著名团队设计的，

价格也不高。

毫无疑问， 中国旅游热潮会成
为常态，假日经济会更加火爆。

看门道财
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    碳中和的含义大家都知道

了，碳中和的成败不仅涉及一国
的生存能力，也涉及到人类家园

地球的未来。
马斯克的碳排放并不是嘴上

说说而已，还真的换成了真金白
银。据报道，特斯拉在 2020年，依

靠售卖碳排放积分，获得了 15.8

亿美元的营业收入，是年净利润
的两倍多，可以说特斯拉卖碳积

分比卖车还赚钱。
马斯克不仅造新能源汽车还

利用出售碳排放积分实质性来盈
利，这值得充满造福人类情怀的

中国企业学习。因为碳达峰和碳
中和的背后就是各个国家的生存

权和发展权。我们知道气候变化
成为全球性难题，中国碳减排任

务十分重大。2019年，中国碳排

放全球占比约 29%，占比第一，
其后分别为美国（15%）、欧盟

（10%）、印度（7%）、俄罗斯（4%）、
日本（3%）。当前，实现碳达峰及

碳中和成为全球竞争的重要筹
码。

对碳排放作用巨大的就是当

前的能源转型，考察能源转型成
功的标准可以从两个角度去评

估，一是能源利用效率，二是能源
密度。

能源密度是反映每百万美元
GDP的能源消耗量。我们可以举

个例子来体会：把能源当作钱。支
票、百元大钞、一元硬币它们的能

源密度是不同的。同样去买一万
元商品，用支票只要一张纸，一百

元现钞要一摞，用一元硬币则需

要 63公斤！用这样的比喻来看各
种能源密度就容易理解了。同样

驱动车辆跑一段路程，汽油的能
量密度高于电池，电池高于氢能

源，这样的简单类比能看到各类
汽车驱动能源的短板。

再看同样是电池，锂电池和

氢能源燃料电池都是利用电，但
锂电池是直接用电，而氢还需要

通过电转化而来，因此氢作为二
次能源，能量利用效率肯定是低

的。这也是马斯克放弃氢能源的
主要原因。

我们再来看不是高空风能发
电的风能发电。2005年，中国风

电行业在起步落后十年的情况
下，开始发力，用 5年走完欧美国

家 15年历程，成为如今的世界第

一风电大国。但近两年，关于风电
的批评声不断，尤其是一些西方

学者成立反风电组织，不断强调
风电是垃圾电，影响生态。以往的

风电强国瑞典、荷兰、澳大利亚等
国开始大面积拆除自身的风电设

备。自然界的能量或者说地球得

到的能量是守恒的，风力被转化
为电力，那风自然就少了。量变到

质变，自然就会产生作用。另外，
风力发电，大小不受控制，时大时

小。要知道，并入电网的电力资源
必须是非常稳定的，对于这种非

常不稳定的风电，电网根本无法
承载，也不敢运输。因此，是时候

把绿色能源发电的产业化研究放
到高空风能发电领域了。 文兴

    五一假期之后，市场出现了分

化的行情。“抱团股”大幅下挫，周
期股噌噌上涨。市场投资人又有点

“蒙圈”了：我刚相信了“成长”，“成
长”却狠狠给我一巴掌！为什么受

伤的总是我？
散户总是觉得自己被割韭菜，

其实就是节奏没把握好。入场时机

很重要。最佳时机自然是启动前介
入，回落前卖出。当人人都这么想

的时候，就会产生所谓的“打提前
量”（行为）以及“骗线”（烟幕弹）等

古灵精怪的东西。

凡市场均有比价效应，“便宜”
和“贵”是相对的。4月份当上市公

司陆续交出成绩单之后，市场赫然
发现，周期股很便宜，成长股有点

贵了。这些周期股像煤炭钢铁，很
长时间没有涨了，它们仿佛被遗忘

了，连持有周期股的基金经理都饱

受侧目。但物极必反，否极泰来，这
两个词在股市中是经常会兑现的。

我曾经说过，4月份是一个神
奇的月份，它会根据业绩来重新排

序。当年报和一季报公布后，大家

发现高估值成长股很多业绩的增
长没有赶上股价的增长，有些即使

业绩不错但在个位数 PE 的周期
股面前，底气显然不足。机构比散

户具有前瞻性，试想那些在今年新
建仓的基金，会不会到山顶上去接

那些高估值的货？山底下满大街都

是个位数市盈率的公司，无论是否到
了周期的拐点，起码一段时间内属于

安全地带。市场大资金也是聪明钱，
也是会害怕风险的，也会恐高。

五月是一个继续杀估值的月

份。让低估值的再表现一下吧，毕
竟好不容易才唱一回主角。你看到

的是煤炭钢铁的涨涨涨，但想想之
前守在这些板块上面的资金也熬

得够呛。
长期赛道还是属于消费以及

与消费升级密切相关的产业。杀估

值的时候，正是另一批资金默默布
局的时候，也是你在一个相对便宜

的位置捡到高成长筹码的时候。

黎婉仪

赛道与节奏

    股市的走势真有点像农民

种地。种地讲究节气，比如种庄
稼和各种作物，都有大年、小年

和灾年之说，遇到小年和灾年，
任凭你怎么勤劳都是事倍功半，

甚至于颗粒无收，而遇到大年，
农民的勤劳事半功倍。

其实做股票的道理也是雷同
的。干过券商这行的都知道，在熊

市中任凭你再努力，气候不对，收
成还是惨淡，而到了大年，只要播

种，做好基础工作，钱来得拦也拦
不住。这种大年股市称为牛市，灾

年则称为熊市，世界上好多事情

的道理都差不多的。所以券商股
的脾性如同农民的劳作，三天打

鱼两天晒网，没行情时死样怪气，
行情一来精神抖擞。所以如果摸

透了券商股的这种脾性，就可以
经常去抢一把行情。

当下股市究竟是大年还是
小年，笔者认为是介于大年与小

年之间吧，反正不是灾年，尽管
当今世界风云变幻，但中国股市

还是呵护得很到位。自从确立了
“有活力、有韧性”的基调之后，

股市的弹性出奇地好，可以大涨

大跌，但不能趴下，每天沪深股

市成交都能维持在 7000亿元以
上，这样的走势全世界也是少见

的。即便是小年，也并不是所有
的庄稼和经济作物都是小年，农

业如此，股市依然。
年报和一季报已经公布完

毕，所有的朦胧题材都已经明

朗，个股的座次重新排列组合，

这是股市播种的良机，股市码农
们可以避开各种陷阱，从容地在

个股中精选优良品种。股市有句
实诚的话：无所谓好股、烂股，只

有能赚钱的股票和不会赚钱的
股票。所以，年报公布完毕，市场

热点也随之转移。

春季的播种要关注的是上

市公司的质地。有句股谚：涨势
重势、跌势重质，意思是说在股

市牛气冲天的行情中要跟着股
票冲势好的股票走，过去信奉股

票“有庄则灵”，如今信奉跟着基
金的抱团股，会涨的股票还会

涨，而不涨的乌龟就是趴着不

动。而在弱势市场中，要看中的
是股票的质地，只要股票的质地

好、性价比好，在弱势市场中就
捡一点乌龟养起来，等待下一波

大行情的来临。
本周只有两个交易日，大盘

走势还是延续五一小长假之前
的轨迹做小幅度的多空整理，上

证指数、深证成指和创业板指数
均围绕着半年线上下波动，两市

走势维持在 7500 亿元至 8000

亿元之间，机构老的抱团瓦解之

后，新的标配热点还在酝酿之
中，值得注意的是，本周的两个

交易日发行新基金数量高达 22

个，可以判断机构的播种季节已

经来临。因此捡一点性价比较优
的股票持有，日后秋收必有收

获。 应健中
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